

К 34.9-63
К 78

**МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА**

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ КАЛЕНДАРЬ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

г. СУРГУТА НА 1999 ГОД

Сургут
1998

Б/Н(2)

К91.9:63

К 78

Краеведчес
кий календарь:Памятные
даты г.Сургута на 1999
год.

1998

5-00

✓ К 91.9:63+
К 78 К 62.3(2-2 Сургут)

МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА

Краеведческий календарь

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

г. СУРГУТА НА 1999 ГОД



9000119956

✓

Б/Н (2)
СУРГУТСКАЯ
ЧБС НА
КР

Сургут
1998

ББК 91.9:63
К78

Составитель: Истомина Р.Д.
Редактор: Жукова Н.В.
Набор, верстка: Рыжих Э.Т., Сайфулин Д.А.

Краеведческий календарь: Памятные даты г. Сургута на 1999 год
/Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д. Истомина. - Сургут, 1998. - 20 с.

От составителя

Центральная библиотека предлагает Вашему вниманию 1-й выпуск сборника «Краеведческий календарь: памятные даты г. Сургута». Это ежегодное пособие, выпускаемое отделом краеведения Центральной библиотеки.

Календарь предназначен библиотекарям, учителям, краоведам и всем, кому интересна история нашего города.

Материалы, отраженные в календаре, могут быть использованы для организации книжных выставок, проведения обзоров, для выполнения библиографических справок.

Пособие открывается перечнем памятных дат на 1999 год. К наиболее значительным из них (отмеченным звездочками) даются историко-фактические справки и списки литературы: книг, статей из периодических изданий. Материал в них расположен в обратной хронологии.

Замечания, предложения направляйте по адресу:

626400, г. Сургут, пр. Дружбы, 11а
Центральная городская библиотека,
краеведческий отдел

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 1999 ГОДА по г.Сургуту

Январь

- 1 января** 10 лет назад (1989) создано НГДУ «Нижнесортымск-нефть»
- 2 января** 15 лет назад (1984) создана Сургутская ЦБПО (центральная база производственного обслуживания) по ремонту и наладке энергетического оборудования ОАО «Сургутнефтегаз»
- *11 января** 75 лет назад (1924) на территории Сургутского уезда созданы **Сургутский и Александровский районы**. Сургут стал районным центром
- 12 января** 75 лет назад (1924) состоялось первое рабочее заседание Сургутского райисполкома

Февраль

- Февраль** 5 лет назад (1994) образовано АО «Аэропорт Сургут»
- *19 февраля** 405 лет назад (1594) царь Федор Иоаннович подписал наказ князьям Федору Борятинскому и Владимиру Аничкову «... быть на службе в Сибири вверх по Оби-реке, **ставить город в Сургуте...**»
- 23 февраля** 20 лет назад (1979) образован трест «Сургутремстрой» ОАО «Сургутнефтегаз»

Март

- 3 марта** 20 лет назад (1979) организована «Тюменьэнерго» (Тюменская энергетическая система) с местонахождением в г.Сургуте
- 16 марта** 35 лет назад (1964) образовано НГДУ «Сургутнефть»

24 марта 75 лет со дня рождения **Кукушкина Григория Григорьевича** (р.1924), участника ВОВ, участника Парада Победы на Красной площади в Москве 22 июня 1945 года, награжденного многими орденами и медалями государства, активного участника ветеранского движения Сургута

Апрель

3 апреля 10 лет назад (1989) образовано **УПТО и КО (Сургутское управление производственно-технического обслуживания и комплектации оборудованием) ОАО «Сургутнефтегаз»**

4 апреля 35 лет назад (1964) в Сургуте состоялся **первый слет молодых геологов** округа. На нем присутствовали представители всех нефтегазодобывающих экспедиций округа

***10 апреля** 145 лет со дня рождения **Дунина-Горкавича Александра Александровича** (1854 – 1927гг.), русского географа, известного исследователя Севера Тобольской губернии, в т. ч. Сургутского края

12 апреля 15 лет назад (1984) образован **ЗСК (Завод по стабилизации конденсата)**

Май

Май 10 лет назад (1989) был открыт **спорткомплекс «Энергетик»**

1 мая 90 лет назад (1909) в Сургуте **впервые прошел Первомайский митинг**. Его устроили политические ссыльные

3 мая 20 лет назад (1979) создано **РЭУ «Тюменьэнерго»**, с местонахождением в Сургуте

12 мая 35 лет назад (1964) образован **трест «Сургутнефтегеофизика»**

- 17 мая** 35 лет назад (1964) началась эксплуатация **Усть-Балыкского месторождения** – одного из первых месторождений региона, давших промышленную нефть
- 26 мая** 35 лет назад (1964) образовано **Сургутское УТТ-1 (управление технологического транспорта)** ОАО «Сургутнефтегаз»
- 26 мая** 35 лет назад (1964) из Сургута в Омск впервые **отправлены две баржи с сургутской нефтью**
- 27 мая** 20 лет назад (1979) образовано **Сургутское УТТ-6** ОАО «Сургутнефтегаз»

Июнь

- 5 июня** 25 лет назад (1974) образовано **Сургутское управление электросетевого хозяйства** ОАО «Сургутнефтегаз»
- 19 июня** 35 лет назад (1964) образовано **ТПУ (торгово-производственное управление)** ОАО «Сургутнефтегаз»

Июль

- 19 июля** 5 лет назад (1994) образован **Сургутский филиал ОАО Ханты- Мансийского банка**

Август

- Август** 5 лет назад (1994) образован **клуб фронтовиков «Слава»**
- 4 августа** 130 лет со дня рождения **Пирожникова Григория Александровича** (1869 – 1963 гг.), сургутского уездного исправника
- 10 августа** 5 лет назад (1994) создано **МП «ЖКХ» (Муниципальное предприятие жилищно-коммунального хозяйства)**
- 14 августа** 55 лет назад (1944) образована Тюменская область. Ханты-Мансийский автономный округ и **Сургутский район** вошли в ее состав

18 августа 5 лет назад (1994) создан **Сургутский филиал Ханты-Мансийского окружного отделения фонда социального страхования (ХМ ОО ФСС РФ)**

19 августа 35 лет назад (1964) создан **Сургутский ОАО (объединенный авиаотряд)**, в 1991г. переименованный в «Сургут АВИА» авиакомпания «Тюменьавиатранс»

Сентябрь

Сентябрь 40 лет назад (1959) создана **Сургутская комплексная геологоразведочная экспедиция**

Сентябрь 5 лет назад (1994) **начато строительство в Сургуте станции сотовой связи**

2 сентября 20 лет назад (1979) образовано **Сургутское ВМУ (вышкомонтажное управление) ОАО «Сургутнефтегаз»**

14 сентября 35 лет назад (1964) в Сургут впервые **прилетел самолет АН-24**, выполнявший рейс по маршруту Тюмень-Сургут

***18 сентября** 60 лет со дня рождения **Сочихина Никона Васильевича** (р.1939), поэта, члена Союза писателей России

Октябрь

Октябрь 65 лет назад (1934) образована **Сургутская типография**

Октябрь 15 лет назад (1984) в Сургуте создано **отделение Союза архитекторов РСФСР**

***5 октября** 70 лет со дня рождения **Захарова Ивана Прокопьевича** (р.1929), Почетного гражданина города, члена президиума городского совета ветеранов, историка-краеведа, автора и соавтора книг о Сургуте и Сургутском районе, известного журналиста

7 октября 30 лет назад (1969) в Сургуте состоялось **открытие памятника первым комсомольцам города (20-х годов)**

- 23 октября** 65 лет назад (1934) вышел **первый номер сургутской районной газеты «Организатор»** («Сургутская трибуна»)
- *29 октября** 75 лет со дня рождения **Сибирцева Андрея Николаевича** (р.1924), Почетного гражданина города, председателя городского совета ветеранов 2-го созыва, участника ВОВ, награжденного орденами и медалями, организатора издания книги о Сургуте и книги «Дорогами войны»

Ноябрь

- 1 ноября** 15 лет назад (1984) образовано **Лянторское управление электросетевого хозяйства** ОАО «Сургутнефтегаз»
- 1 ноября** 15 лет назад (1984) образовано **Федоровское управление электросетевого хозяйства** ОАО «Сургутнефтегаз»
- 17 ноября** 35 лет назад (1964) на базе местной пристани организован **Сургутский речной порт**
- *18 ноября** 65 лет со дня рождения **Райшева Геннадия Степановича** (р.1934), хантыйского художника
- *20 ноября** 60 лет со дня рождения **Кондряковой Галины Владимировны** (р.1939), краеведа, известного журналиста, автора и соавтора книг о Сургутском районе

Декабрь

- Декабрь** 80 лет назад (1919) **Сургут был освобожден от колчаковских войск**. Создан уездный военно-революционный комитет
- 10 декабря** 30 лет назад (1969) открыт **ГКДЦ «Строитель»** (городской культурно-досуговый центр)
- 21 декабря** 25 лет назад (1974) буровая бригада **Еремина Георгия Петровича** из Сургутского управления буровых работ пробурила с начала года 100 тысяч метров глубоких скважин

29 декабря 35 лет назад (1964) создана **Сургутская БПТО и КО-1 (База производственно-технического обслуживания и комплектации оборудованием) ОАО «Сургутнефтегаз»**

120 лет назад (1879) в Сургуте установлена **метеорологическая станция**, устроенная геодезистом, подполковником Мирошниченко. Он первым определил географические координаты Сургута и первым вел наблюдения на метеостанции.

195 лет назад (1804) **Тобольская губерния** разделена на две части. Сургут с его уездом приписан к Березовскому уезду.

70 лет назад (1929) в Сургуте организован **первый колхоз «Красный северянин»**.

Январь

11

СУРГУТСКИЙ РАЙОН

(к 75-летию образования)

Сургутский район образован на территории бывшего Сургутского уезда 11 января 1924 года. Тогда он входил в состав Уральской области Тобольского округа. В настоящее время Сургутский район – это составная часть Ханты-Мансийского автономного округа Тюменской области Российской Федерации. Территория района 105,5 тысячи квадратных километров.

Территория района расположена в пределах лесоболотной зоны Западно-Сибирской низменности.

Климат района резко континентальный. Высокая влажность в весенне-летний и осенний периоды, интенсивная циркуляция воздушных масс. Преобладают северные ветры летом, юго-западные и южные – в остальное время года.

Сургутский район – это нефтедобывающий и перерабатывающий центр Российской Федерации. Здесь созданы и работают крупнейшее в стране объединение и нефтяная компания «Сургутнефтегаз». На территории района действуют добывающие предприятия, объединения и нефтяные компании «Юганскнефтегаз», «Когалымнефтегаз», «Ноябрьскнефтегаз», «Мегионнефтегаз», «Лангепаснефтегаз», а также «Томскнефть» и другие. Всего из недр района добывается более 70 миллионов тон нефти ежегодно. Перерабатывающая промышленность представлена заводами ГПЗ и стабилизации газового конденсата. Район пересекают четыре крупных магистральных нефтепровода: Нижневартовск - Куйбышев, Сургут - Полоцк, Холмогоры - Клин, Усть-Балык - Нижневартовск, газопровод Уренгой - Челябинск, десятки нефте- и газопроводов местного значения, железные и автомобильные дороги, ЛЭП. Развито транспортное сообщение.

Сельское хозяйство представлено в основном подсобными предприятиями крупных акционерных обществ, небольшими фермами и крестьянскими объединениями. На подобной же основе организованы вылов рыбы, заготовка пушнины и дикорастущих ягод и грибов.

В настоящее время в Сургутском районе проживают 88 тысяч человек, в том числе 2440 коренных жителей края – ханты, ненцы. Крупными населенными пунктами являются город Лянтор, поселки Барсово, Белый Яр, Солнечный, Федоровский. В районе девять сельских администраций (сельсоветов): Локозовская, Ульт-Ягунская, Тундринская, Русскинская, Угутская, Ляминская, Сытоминская, Белоярская, Нижневартовская.

За годы своего существования население Сургутского района увеличилось в 8 или 9 раз, а территория сократилась более чем в два раза.

(Захаров И. Географический словарь Сургутского района. - Сургут, 1998. - С. 43-46.)

Захаров И. Географический словарь Сургутского района. - Сургут: Гор. тип., 1998. - 78 с.

Жемчужина Приобья: (Сургутский район). - Сургут: Диорит, 1996. - 15 с.: ил.

Устав Сургутского района // Вестник. - 1996. - 6 сент. - (Печатался отдельным приложением).

Февраль

19

СУРГУТ

(к 405-летию основания)

По указу царя Федора Ивановича от 19 февраля 1594 г. повелевалось московским князьям Владимиру Аничкову и Федору Борятинскому «быть на службе в Сибири, вверх по Оби-реке ставить город в Сургуте» (Сиб. Пр. кн. №1 л. 24. Наказ Федору Борятинскому и Владимиру Аничкову). Первыми жителями Сургута были, вероятнее всего, служилые люди из гарнизона Обского городка, основанного при впадении Иртыша в Обь еще в 1585 году и не оправдавшего своего назначения из-за неудачного выбора места.

В конце XVI века Сургут представлял небольшую крепость с двумя воротами и пятью башнями. Население состояло из казаков и стрельцов – ведь город играл роль форпоста при дальнейшем освоении русскими новых территорий на севере и востоке.

Постепенно в городе развивается торговля, распространяются рыболовство и пушные промыслы, а также ремесла, связанные с обработкой меха и кожи. Старинный герб Сургута, учрежденный в 1782 году, имел форму щита, в верхней части которого были изображены атрибуты губернского центра Тобольска, а в нижней – лисица. Этот символ еще раз подтверждает то, что тайга была богата соболем и лисой, а сургутские охотники слыли исправными поставщиками пушнины.

В конце XVIII века, в связи с бурным развитием южных районов Сибири, Сургут утрачивает административное значение. Он становится небольшим заштатным городком, но образ жизни горожан, довольно зажиточных по тем временам, существенно не меняется. Ведь большую часть жителей Сургута составляло тогда бывшее на государственной службе казачество, получавшее приличное жалование деньгами, солью, хлебом. Остальные продукты в избытке доставляла тайга. Революционер-народник С.П. Швецов, отбывавший ссылку в конце XIX века, писал в «Очерках Сургутского края»: «Девять десятых населения страстно любят и свои непролазные болота, и урман, и свой убогий городишко. Для них Сургут если не рай земной, то все же одно из самых привлекательных мест земного шара».

Но так считали только жители города. Министерству же внутренних дел Российской империи эта местность представлялась бесплодной и дикой, с суровым климатом. Именно такие условия считались самыми пригодными для высылки государственных преступников. Еще в XVIII веке в Сургут были сосланы некоторые участники восстания С. Разина, а в XIX веке город стал одним из центров политической ссылки. Здесь жили декабристы А.И. Шахирев и В.К. Тизенгаузен, революционер-народник С.П. Швецов, один из основателей Южно-российского союза рабочих В.Я. Мрачковский.

Ныне Сургут – город окружного подчинения Ханты-Мансийского автономного округа Тюменской области, крупный центр нефтедобывающей промышленности.

(Календарь знаменательных и памятных дат
Тюменской области на 1993 год / Сост.
Е.А. Суцая. - Тюмень, 1992. - С. 54-57.)

Сургут и сургутяне / Сост. Г.В. Кондрякова. - Тюмень: Предприниматель Ю.Л. Мандрика, 1998. - 256 с.

Сургут - наш родной город / Гор. о-во «Старожилы Сургута»; Авт. текста Захаров И.П. - Сургут: Гор. тип., 1998. - 95 с.: ил.

Сургут: [Рекл. проспект] / Текст А. Ярошко; Фот. Г. Корчёнкина, А. Корчёнкиной. - Сургут: Диорит, 1997. - 32 с.: фотоил.

Древний город на Оби: История Сургута. - Екатеринбург: «Тезис», 1994. - 336 с.: ил.

Показаньев Ф.Я. Город древний, город славный / Под ред. Л. Цареградской. - Сургут: АИИК «Сев. дом», 1994. - 159 с.: ил.

Старина: Буклет. Ч.1. - Сургут, 1990. - 6 с.

Резун Д.Я., Василевский Р.С. Летопись сибирских городов. - Новосибирск: Кн. изд-во, 1989. - 304 с.

Сургут. - С. 239-242.

Петрова Л., Показаньев Ф. Сургут. - Свердловск: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1987. - 112 с.

Сургут // Газ Западной Сибири. - М., 1987. - С. 116-147.

Иваненко А.С. Путеводитель по Тюменской области. - Свердловск: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1984. - 158 с.

Сургут. - С. 20-22.

Миненко Н.А. Березов и Сургут в ХУІІІ - первой половине ХІХ в. // Города Сибири: (Экономика, упр. и культура городов Сибири в досовет. период). - Новосибирск, 1974. -С. 86-109.

Сургут и Сургутский уезд (1594-1645 гг.)// Будицкий П.Н. К истории Сибири: Сургут, Нарым и Кетск до 1645 г. - Харьков, 1893. - С. 57-72.

Апрель

10

ДУНИН-ГОРКАВИЧ
Александр Александрович

(к 145-летию со дня рождения)

Александр Александрович родился на Украине, но всю свою жизнь посвятил изучению нашего края. Он работал лесничим Самаровского и Ларьякского лесничеств, исходил пешком и изъездил на лошадях, оленях, собаках и в лодках необозримые пространства древней Югры. Он оставил потомкам замечательные, исключительно полезные, очень интересные труды по экономике, этнографии, географии Зауралья.

Александр Александрович неоднократно бывал в Сургуте. В 1897 году провел у нас всеобщую перепись населения, позднее заведовал агрономическим делом в Сургутском уезде. Его полезную работу высоко ценил сургутский уездный исправник Григорий Александрович Пирожников.

Дунин-Горкавич – почетный член Русского географического общества, член-корреспондент музея антропологии и этнографии при Академии наук, почетный член общества изучения края. Он был причислен к разряду ученых общесоюзного значения.

(Сургутский словарь / Сост. 2ч. Замятин В.П.,
Захаров И.П. - Сургут, 1998. - С. 5-6.)

* * *

Библиографию произведений А.А. Дунина-Горкавича и статей, посвященных его творчеству, см.:

Александр Александрович Дунин-Горкавич: (Биогр. справка и список лит.)
// Путешественники - исследователи Тобольского Севера: Биобиблиогр. указ. /
Сост. И. Шевелева. - Ханты-Мансийск, 1993. - С. 10-13.

Август

4

ПИРОЖНИКОВ
Григорий Александрович
(к 130-летию со дня рождения)

Родился в слободе Усть-Ница Тюменского уезда Тобольской губернии. Воспитывался в Тобольской духовной семинарии, но курса не окончил. С начала 1891 г. Служил на севере губернии (Березов, Кондинское) по Министерству внутренних дел. С 1903 по 1917 г. – сургутский уездный исправник, все эти годы заведовал инородческими хлебозапсными магазинами уезда. В 1917-1919 гг. заведовал продовольственным снабжением Сургутского уезда, затем, по 1924 г. – служащий советских учреждений Сургута и Тюмени. Умер в Свердловске.

Принимал деятельное участие в изучении края. Был членом Тобольского губернского музея, способствовал пополнению его коллекций, делал письменные сообщения по различным вопросам жизни уезда. За оказание практической помощи Томскому университету в организации научных исследований в Сургутском уезде, приобретения экспонатов для зоологического кабинета получил благодарность от ректора университета М. Попова. Сохранилась письменная благодарность Парижского географического общества за посылку экспонатов в Париж и содействие

французскому ученому и путешественнику Полю Лаббе во время его работы в Сургутском уезде. За труды по всеобщей переписи населения 28 января 1887 г. по Тобольскому округу награжден темно-бронзовой медалью.

Г.А. Пирожников участвовал в подготовке Омской торгово-промышленной выставки 1911 г., был действительным членом Архангельского общества изучения Русского Севера. В последние годы жизни работал над большим трудом «Обь-Иртышский Север», фрагменты которого опубликованы в журнале «Югра».

(Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Ученые и краеведы Югры: Биобиблиогр. словарь/Ханты-Манс. окр. б-ка. - Тюмень, 1997. - С. 220-221.)

* * *

Обь-Иртышский Север // Югра. - 1994. - №№ 5-9, 11; 1995. - №№ 3,4,7.

Рапорт сургутского уездного исправника Пирожникова об опыте развития земледелия в крае. // (Рукописный фонд ТГИАМЗ. Архив А.А. Дунина-Горкавича, 17121/1987-88. - 4 л.).

* * *

Показаньев Ф.Я. По страницам архива Пирожникова // Югра. - 1994. - № 3 - С. 31-36.

Пирожников Григорий Александрович // Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Ученые и краеведы Югры: Биобиблиогр. словарь / Ханты-Манс. окр. б-ка. - Тюмень, 1997. - С. 220-221.

Сентябрь
18

СОЧИХИН
Никон Васильевич

(к 60-летию со дня рождения)

Сочихин Никон Васильевич родился 18 сентября 1939 года в д. Коларово Томского района Томской области.

Окончил Тюменский индустриальный институт (1968). Стихи печатались в газете «Комсомольская правда», журнале «Югра»; коллективных сборниках и альманахах «Сургут поэтический» (1995), «Этюды северной природы» (1995), «Праздник первого снега» (1996), «Эринтур» (1997).

Мир его поэзии – суровые рабочие будни нефтяников, красота родной природы, любовь, осмысление жизни и своего места в ней.

(Писатели Югры: [Комплект из 19 цвет. фот.]
/ Авт. спр. мат. Н. Коняев. - Ханты-Мансийск:
ГУИПП «Полиграфист», 1998.)

* * *

Неувядаемый цветок: Сиб. любовная лирика. - М.: Интер-Весы, 1995. - 112 с.

Полуночная сестра: Провинц. стихи. - Томск: Изд-во Том. ун-та, 1994. - 165 с.

Северный огонек: Стихи. - М.: Интер-Весы, 1993. - 158 с.

Душа моя: Стихи. - М.: Прометей, 1989. - 110 с.

* * *

Кондрякова Г. Прошлое раскинулось огромной площадью // Новости Югры. - 1993. - 1 янв.

Бобровский В. О том, что дорого и близко // К победе коммунизма. - 1987. - 5 сент.

Октябрь
5

ЗАХАРОВ
Иван Прокопьевич
(к 70-летию со дня рождения)

Родился 5 октября 1929 года в д. Поварово Уватского района Тюменской области. Окончил школу ФЗО (1948) и партийную школу в Ханты-Мансийске (1954). В Сургуте живет с весны 1948 г. Попробовал себя в бухгалтерском деле, недолго работал судовым плотником на Сургутском рыбокомбинате.

В начале 50-х годов Захаров стал профессиональным общественным деятелем – инструктором в райкоме комсомола, председателем рабочего комитета, секретарем партийной организации.

Все это время занимался литературной деятельностью и не случайно был приглашен на работу в сургутскую районную газету «К победе коммунизма» (1958 г.). Почти тридцать лет работал в редакции этой газеты.

Инициатор значительных начинаний в общественной жизни города: основатель Сургутской журналистской организации (май 1961 г.). По его предложению и

при его активном участии создана городская организация ветеранов. Член президиума совета ветеранов.

Подготовил и опубликовал большую серию материалов по истории Сургута и района в годы Великой Отечественной войны и послевоенного периода.

По инициативе И.П. Захарова в Сургуте создан фонд Победы. Летом этого же года он установил памятники на могилах двоих участников Великой Отечественной войны.

Почетный гражданин Сургута. Победитель городского конкурса на лучшую публикацию, посвященную 400-летию Сургута.

Он и сейчас, находясь на пенсии, занимается общественной работой, неустанно собирает по крупицам историю родного города, которая без его имени была бы просто неполной.

(И.П. Захаров: Библиогр. указ. / Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д. Истомина, Э.Т. Рыжих. - Сургут, 1997. - 30 с.)

* * *

Библиографию произведений И.П. Захарова и статей, посвященных его творчеству, опубликованных до 1997 года, см.:

Захаров Иван Прокопьевич // Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Ученые и краеведы Югры: Биобиблиогр. словарь / Ханты-Манс. окр. б-ка. - Тюмень, 1997. - С. 100-102.

Иван Прокопьевич Захаров: Библиогр. указ. / Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д. Истомина, Э.Т. Рыжих. - Сургут, 1997. - 30 с.

* * *

Географический словарь Сургутского района / Авт. текста и сост. Захаров И.П. - Сургут: Гор. тип., 1998. - 78 с.

Сургут - наш родной город / Авт. текста Захаров И.П. - Сургут: Гор. тип., 1998. - 95 с.

Сургутский словарь / Адм. Сургут. р-на; Сост. 2-й ч. Замятин В.П., Захаров И.П. - Сургут: Гор. тип., 1998. - 90 с.

Защитники Отечества. Вып.4 / Сост. И.П. Захаров. - Сургут: Б.и., 1997. - 122 с.

Октябрь
29

СИБИРЦЕВ
Андрей Николаевич
(к 75-летию со дня рождения)

Родился 29 октября 1924 года. Участник Великой Отечественной войны. Мирная профессия – учитель. В Сургуте – с 1948 года. Его избирали первым секретарем райкома ВЛКСМ, работал заведующим районо, директором школ № 1, 8, 3. Его ученики живут и трудятся во многих городах России.

Андрей Николаевич активно участвует в общественной жизни города. Несколько созывов подряд его избирали депутатом городского Совета, в городской совет ветеранов. Пять лет он возглавляет эту общественную организацию бывших воинов и тружеников тыла. Особенно большая работа проведена в год 50-летия Победы советского народа в Великой Отечественной войне. Андрей Николаевич встречается со всеми старыми солдатами, знает их нужды и заботы.

Звание «Почетный гражданин города Сургута» ему присвоено 22 июня 1994 года, в год 400-летия нашего города.

(Сургут - наш родной город / Авт. текста
Захаров И.П. - Сургут, 1998. - С. 66.)

* * *

Сибирцев А. В северной Корее // Дорогами войны: Сб. воспоминаний и очерков о Великой Отеч. войне. - Тюмень, 1995. - С. 188-190.

* * *

Степанова Л. А в награду - патефон // Сургут. трибуна. - 1998. - 10 окт.

Царенко Т. Нравнодушное сердце // Югра. - 1995. - №5. - С. 13-15.

Царенко Т. Сила доброго слова // К победе коммунизма. - 1985. - 25 апр.

Ноябрь
18

РАЙШЕВ
Геннадий Степанович
(к 65-летию со дня рождения)

Геннадий Степанович Райшев, живописец и график, родился 18 ноября 1934 г. в д. Сивохрап Самаровского (ныне Ханты-Мансийского района). В 1954 г. окончил среднюю школу в Сургуте, а в 1959г. – Ленинградский педагогический институт

им. А. Герцена по специальности русский язык и литература. С 1962 года живет в г. Карпинске на Севере Свердловской области. Страсть к рисованию пробудилась в нём с детства, со школьных лет. Студенческие годы многое дали будущему художнику для познания мировой культуры, в это же время он получил и первые профессиональные уроки. Недолго проработав учителем, Г.С. Райшев навсегда оставляет школу и последующие 13 лет работает в кинотеатре художником по рекламе только для того, чтобы иметь достаточно времени для творчества. Первая персональная выставка состоялась летом 1973 года в Ханты-Мансийске. Жители окружного центра впервые увидели тогда три десятка его линогравюр. В семидесятые годы начинается полоса творческого восхождения Г.С. Райшева. Он создает ряд новаторских работ, в которых органически соединились русская и хантыйская культуры – обе родные для художника; многие из них сложились в целые циклы – живописные и графические. По словам искусствоведа Наталии Федоровой, он «исследует окружающий мир и как творец, и как мыслитель». Он остро ставит проблемы экологии, выживания малочисленных северных народов, связи человека с природой. С конца восьмидесятых годов начинается плотная череда персональных выставок: в Свердловске и Тюмени (1988), Тобольске (1989), Ханты-Мансийске (1990), Сехешфехерваре и Будапеште (1991), Москве (1992), снова в Ханты-Мансийске в дни международного фольклорного фестиваля финно-угорских народов (июль 1993). В 70-80-е годы о творчестве Г.С. Райшева много пишет пресса, сняты два кинофильма, а в 1991г. в Екатеринбурге издан прекрасный альбом «Хантыйские легенды», содержащий репродукции 172 его произведений. Здесь же, в статье Г. Гольнец «Музыка пространств», дан обстоятельный искусствоведческий анализ творчества художника. Много лет Геннадий Степанович поддерживает постоянную связь с округом. Им выполнено художественное оформление дворца культуры «Октябрь» в Ханты-Мансийске, он участвовал в создании этнографического музея-заповедника «Торум-Маа», иллюстрировал книги Ю. Шесталова, Е. Айпина, Л. Лапцун, М. Вагатовой, А. Коньковой и других авторов. Г.С. Райшев – широко признанный художник-мыслитель и замечательный мастер, полный новых замыслов и творческой энергии для их воплощения.

(Краеведческий календарь: Памятные даты
Ханты-Мансийского округа на 1994 год / Сост.
И. Шевелева. - Ханты-Мансийск, 1993. - С. 14-15.)

* * *

Райшев Г. Хантыйские легенды: Альбом / Сост. Г. Гольнец. - Свердловск: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1991. - 188 с.

Райшев Г. Живопись. Графика / Свердл. орг. Союза художников РСФСР. - Свердловск, 1984. - 16 с.

* * *

Федорова Н. Новая встреча: [О выходе в свет нового альбома худож. Г. Райшева] // Краевед. - 1998. - 27 окт. (№8). - С. 3. - (Прил. к газ. «Новости Югры»).

Голынец Г. Музыка пространств / Фот. Л. Березницкого // Югра. - 1995. - №2. - С. 7-10.

Кропотов С. Сакральный первообраз мира // Югра. - 1992. - №9. - С. 7-9.

Ноябрь
20

КОНДРЯКОВА
Галина Владимировна
(к 60-летию со дня рождения)

Журналист.

Родилась 20 ноября 1939 года в д. Пасол Сургутского района. Окончила педагогическое училище и Уральский государственный университет (1977). После выпуска из училища работала литсотрудником в редакциях газет Нижневартовского и Велижанского районов Тюменской области, затем – в национальных интернатах Сургутского района. С 1974 г. продолжительное время была штатным сотрудником сургутской газеты «К победе коммунизма» («Сургутская трибуна»). Регулярно пишет на краеведческие темы – в частности, о спецпереселенцах, о политических репрессиях и т.д. С середины 90-х гг. работает собственным корреспондентом окружной газеты «Новости Югры» по гг. Сургуту и Когалыму. Живет в Сургуте.

(Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Ученые и краеведы Югры: Биобиблиогр. словарь / Ханты-Манс. окр. б-ка. - Тюмень, 1997. - С. 32.)

* * *

Сургут и сургутяне / Сост. Г.В. Кондрякова. - Тюмень: Предприниматель Ю.Л. Мандрика, 1998. - 256 с.

Кондрякова Галина Владимировна. Творчество: Аннот. рек. список лит. / Центр. гор. б-ка. - Сургут, 1996.

Три века и 13 лет. - Тюмень, 1994. - 110 с.

* * *

Дворникова Т. Книга первая, но не последняя // Новый город. - 1996. - 22 февр.

Содержание

От составителя	3
Памятные даты 1999 года	4
Сургутский район	9
Сургут	10
Дунин-Горкавич Александр Александрович	12
Пирожников Григорий Александрович	13
Сочихин Никон Васильевич	14
Захаров Иван Прокопьевич	15
Сибирцев Андрей Николаевич	17
Райшев Геннадий Степанович	17
Кондрякова Галина Владимировна	19



